

# El Baile Chino "Santa Cruz de Boco": una tradición centenaria que se niega a morir

**Tienen todo listo para festejar este domingo la tradicional fiesta religiosa de la "Cruz de Mayo"**

Cuando hablamos del origen de la Fiesta de la Santa Cruz de Mayo, debemos remontarnos hasta los años de la conquista española, cuando los misioneros comenzaron a hacer uso del simbolismo de la cruz para difundir el mensaje cristiano entre los locales, que desconocían la lengua castellana. Rápidamente la festividad encontró arraigo en todo Chile, especialmente en Quillota, donde desde hace más de 120 años, una agrupación de fieles devotos se encarga de adornar y celebrar con sus bailes y oraciones a la Santa Cruz de Mayo.

En algún momento, entre 1877 y el 1900, se formó el Baile Chino "Santa Cruz de Boco", aunque en sus orígenes se les conocía como "Los Chalacos", "Los del Parqueal" o "Baile Mixto de Los Gatos". Fue, tras décadas de funcionamiento, que don Alberto Solís y su esposa Lola formalizaron la agrupación y fun-

daron el baile chino, siendo sus directivos iniciales algunos miembros de la familia Palacios-Brito. Más tarde se hizo cargo la familia Albaña, luego las familias Valencia y Bernal, la familia Fernández y Ricardo Valdebenito.

La organización sigue más viva que nunca, gracias a sus líderes, entre los que destaca su actual presidente Ismael Pinto, el tercero en la historia del baile. Él es un trabajador oriundo del sector de Boco, quien desde muy niño se vio encandilado por los colores y la pasión del baile religioso. "Yo entré al baile

cuando tenía 12 años, mi papá era de Petorca y allá había sido chino, así que yo quería seguir con la tradición. Ahora tengo 70 años y todavía bailo", contó entusiasmado.

## DISTINGUIDOS POR LA UNESCO

La devoción por esta tradición religiosa le valió al Baile Chino "Santa Cruz de Boco" un reconocimiento de parte de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), en el año 2014. Según cuenta el presidente, "fue muy importante eso para nosotros. Es un gran recono-

cimiento que recibimos como patrimonio vivo de la humanidad, por salvaguardar la cultura", señaló orgulloso.

Aunque el baile local sigue siendo de gran importancia para la comunidad de Boco, al igual que para la Diócesis de Valparaíso, lo cierto es que no ha sido fácil seguir adelante con el ajetreado calendario de actividades que tienen, más aún cuando cuentan con poco apoyo de la gente joven. "Somos, en

total, como 45 personas inscritas, muchos antiguos, pero los que bailamos somos casi puros adultos, unos ocho o 10. Los jóvenes entran de niños, pero cuando empiezan a pololear se retiran. Pero los viejos seguimos, yo tengo hecha una promesa de que voy a bailar hasta que no pueda más e incluso después de eso, voy a ayudar en lo que pueda", dijo Ismael Pinto.

## LEGADO

Sin buscarlo, están sur-

giendo oportunidades para continuar el legado del baile, como las clases que Ismael Pinto está realizando en el Colegio Sagrado Corazón de La Calera, donde ha logrado encantar a algunos jóvenes con sus enseñanzas. "Son unos cinco o seis niños que están muy entusiasmados. Les enseñé cómo surgieron los bailes chinos, saco todos de los libros de historia que tengo", concluyó el dirigente.

## Todo listo para este domingo

Este domingo, el Baile Chino "Santa Cruz de Boco" organizará una nueva celebración de la Cruz de Mayo, para la que han estado trabajando con mucho entusiasmo. "Nos está apoyando la Municipalidad, a través del Museo. Nosotros nunca habíamos querido instalar una feria en la celebración de la Cruz de Mayo, pero esta vez habrá unos stands de artesanos de acá mismo de Boco. Estamos preparando todo, porque no vamos a dejar que la tradición muera", dijo con firmeza Ismael Pinto, actual presidente. Las actividades comenzarán este domingo, desde las 8 horas, con la llegada de agrupaciones de bailes chinos desde distintos puntos de la región. A partir de las 9 va a salir la Cruz de Mayo desde la sede ubicada a un costado del Cesfam de Boco y en ese lugar, los distintos bailes le rendirán tributo. A las 11 se llevará a cabo una eucaristía y a las 14:30 horas comenzarán los bailes, para salir a las 15 en una procesión, junto a un desfile de más de 50 huasos hacia la entrada del puente y luego, hasta las afueras del Cementerio Parque, antes de comenzar a despedir a las agrupaciones.



Ismael Pinto es el actual presidente del Baile Chino Santa Cruz de Boco.



Más de 120 años de historia tiene el Baile Chino Santa Cruz de Boco.